

Suscripción
En la capital. 4.50 pías. trimestre
Id. fuera de la capital. 18 id. semestre
Id. ultramar en oro. 23 id. trimestre
Id. un año en oro. 75 id. trimestre
Extranjero. 2.75 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.ª

LA LUCHA

Anuncios
En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª 10 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscriptores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 a 4 pesetas la línea a juicio de la administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Gaumartin.

AÑO XXVI

Se publica todos los días, excepto los siguientes a festivos.

GERONA, martes 6 de Octubre de 1896.

NUMEROS SUELTOS
25 céntimos.

N.º 5.987

VOTAMOS

Grande es nuestra insignificancia, pero inmensamente más extraordinario es nuestro patriotismo, y como LA LUCHA se honró siempre defendiendo la integridad del territorio por ser esta la honra de la patria mereciendo de los españoles de Cuba una prueba de consideración que es el mejor premio á que puede aspirar quien se dedica á esta diaria é ingrata labor del periodismo, queremos en esta como en la pasada guerra emitir nuestra opinión que, aunque modesta, constituye parte de esa sincera y leal que triunfa siempre de todos los planes perjudiciales y de todos los maquiavelismos poco conformes con lo que la situación exige.

Se ha puesto sobre el tapete una cuestión que varias veces se ha suscitado sin que los defensores del pró y del contra hayan adelantado un paso. Debe obrarse con rigor inusitado, es decir, con rigor de guerra en Cuba y Filipinas ó, por el contrario, debe procederse con cautela dando á aquellas antillas reformas políticas?

Nuestra opinión casi es conocida para los que nos leen poco; no tiene duda para los que nos honran á diario. Desde que se habló de reformas para Cuba, que comenzaron los enemigos de España á conspirar á la descarada, y de lo ocurrido buena prueba es la discusión en el Senado en donde últimamente quedaron de cuerpo presente las dichas reformas y las no menos impolíticas autoridades responsables en primer término de lo que ahora nos arruina y envilece.

Los bandidos de la manigua no tienen en cuenta si les ha de producir más ó menos goce el disfrute de la libertad; es esta un manjar que no copocen los paladares degradados y enmohecidos; raza negra en su mayoría, responde á los sentimientos de su origen y aunque vayan en compañía de mestizos y blancos, anhelan la libertad que éstos les predicán que no es otra que la del robo, el pillage, el incendio y la devastación que así encajan con sus instintos. Los blancos y mestizos, excepción bochornosa entre los de su clase, son renegados y casi ninguno nacido en nuestra España querida á quien pagan con ingratitud los favores recibidos y, como renegados, escórra son de aquella sociedad que los cobijó en su seno para que hicieran el papel de víbora. A unos y otros les importa poco el bien de Cuba; les tiene cuenta el bien particular, y los unos con ansias de mando si consiguen la independencia de las islas y los otros persuadidos de que con esa independencia van á disfrutar de los bienes y rentas de los blancos ricos, todos van tras el bellocino de oro que se convertiría de hierro candente, si esa soñada independencia fuera posible.

Una prueba más de que aquellas hordas no quieren reforma alguna, es la de que cuando se habían concedido algunas y se habían votado las restantes, se lanzaron al campo, y quien se lanza al campo de la insurrección enarbolando una bandera cuyos lemas están satisfechos, ese es un malvado que se cobija al amparo de pretensiones más ó menos legítimas para llevar por doquier los efectos del robo, el asesinato y el pillage.

Votamos pues por el rigor con los enemigos de España y sus secuaces y encubridores: no nos gusta el abuso, pero nos place el castigo, porque castigo y sin consideración merecen los que derraman por capricho la sangre de nuestros bravos y llevan la desolación á las familias y la ruina á las fuentes de la producción.

Toda contemplación con el enemigo es para él una cobardía y todo halago una humillación; la fiera se abate al hierro y hay necesidad de abatir á aquellos malva-

dos con hierro y á hierro, no faltando á las leyes de la guerra como pueblo civilizado que somos, pero aplicando esas leyes con rigor, con todo el que ellas permitan, porque cuando muere la causa muere el efecto y hay que abondar en el filibusterismo hasta extirpar la causa de esos bandidages y terminar de una para siempre con tanta perversidad.

Votamos pues por el rigor.

CRONICA INTERNACIONAL

Preocupados los ánimos por otros asuntos, véase poco menos que relegado al olvido los del Imperio de Marruecos.

Pasaron ya hasta nueva ocasión aquellos grandes y notables lujos de discusión y curiosidad que despertaron las cuestiones de allende el estrecho; pero no en verdad por que hayan perdido interés, si bien la gravedad inminente algo ha menguado, sino porque el problema de Oriente, y algún otro, preocupa más en estos instantes.

No está Turquía en mejores condiciones hoy que lo estaba cuando escribimos nuestra anterior crónica; pero justo es decir que tampoco lo está peor: estacionada en el peligro, abocada al desarrollo de serios acontecimientos internacionales, conserva hasta ahora difícil equilibrio que no puede ser muy duradero.

Mientras las potencias están entretenidas por el Sultán, que así puede decirse, mandan á las aguas turcas refuerzos á sus escuadras, y la atención general de las cancillerías fija insistente su vista en la política que se hace en Constantinopla, y las naciones más codiciosas no desaprovechan la ocasión, y por otro lado procuran saciar sus apetitos.

Ha poco, Inglaterra pretendió de una manera velada echar las raíces de su soberanía sobre la isla Peréjil, que bien aprovechada es de gran importancia militar, pues establecidos en Gibraltar y dueños de esa isla, que ya harían por acondicionarla para los usos de la guerra como lo está el célebre Peñón, serían los dueños efectivos del Atlántico y Mediterráneo, sueño que alimenta ha tiempo la Gran Bretaña.

Afortunadamente las cuentas de los ingleses no les han salido bien, y mal que les pese, han quedado poco airosos del juego con que pretendieron embaucar á aquellos árabes, que si algo les sobra, es el valor legendario de la raza y la astucia.

Con no mejores intenciones que Inglaterra labora Italia; sin duda el tremendo fracaso de la Erytra no es escarmiento bastante; Crispi parece que dejó algo de su quinta esencia en el sillón presidencial del gabinete, y parte de ese algo relativo á sus ansias de expansión colonial, se ha infiltrado en su sucesor en tan elevado puesto Sr. marqués Di Rudini. Y eso que la prensa europea tributó alabanzas al gobierno por él formado, por sus conciliadoras declaraciones sobre política colonial; pero el hecho de que nos ocupamos no acredita, ciertamente, que se haya recogido velas; por el contrario, demuestra que la lección dada por Menelik solo ha servido para variar de procedimiento, pero no de intenciones.

Con el Negus Italia se decidió á luchar; ahora parece que también lucha, si bien ha trocado los fusiles por la astucia, lo cual será más hábil pero no merecía alabanza.

Tras el bastidor de la industria y el comercio se ocultan muchas malas voluntades, muchas avaricias, ansias de despojos; eligen tan acomodaticia y hasta utilitaria pantalla para, á fuerza de sagacidad, ir consiguiendo ventajas que acaban con un franco dominio ó un protectorado que sea encubierta soberanía.

Según noticias de Tánger, el agente di-

plomático italiano Sr. Ghentile, ha visitado en pocos días diferentes veces al Sultán; el móvil de este visiteo se supone sea la reapertura de la fábrica de armas de Fez y la reposición de las baterías en varios puertos entre ellos Mogador, Safi, Rabat, Mazagan, Larache y Casablanca. A lo que parece, Muley Abd-el Azis, una vez que ha conseguido pacificar el Imperio, aunque no del todo, quiere defender las costas contra las eventualidades futuras.

No creemos que el diplomático de referencia logre ninguno de sus deseos: la experiencia nos ha enseñado que la astucia en asuntos marroquíes es casi baldía, y el jefe actual del gobierno de S. M. S., Sid Bajamed, no es muy asequible al engaño.

Pero Italia tendrá un consuelo si yerra en esta ocasión; el haber concertado bajo la base de nación favorecida el tratado italo-tunecino.

Y del mal el menos.

Ch. Bopha.

Desde Madrid

A consecuencia de la falta de noticias de verdadera importancia que en estos últimos días se nota, se ha recurrido, para poder hablar de algo, á el socorrido tema de crisis y á la sentencia dictada por la sala de la sección cuarta de lo criminal de esta Audiencia, en la causa que se seguía contra el Marqués de Cabriñana.

Pero ni una ni otra cosa han dado juego, porque los rumores de crisis los ha desvanecido el Sr. Cánovas con sus declaraciones, inspiradas como todas las suyas por su elevado patriotismo y claro talento; y sobre la sentencia á que antes me refiero, poco, muy poco puede decirse.

En mi última carta me lamentaba de la ligereza con que suelen emitirse ciertos juicios, y me extrañaba que un diario como *El Imparcial* se dejase llevar por la corriente que parece predominar en estos momentos, corriente de dudas y temores que, en todo lo que con la justicia se relaciona, hace sentir más que nunca sus perniciosos efectos.

Por fortuna, los tribunales de justicia saben cumplir su delicada misión sin que ninguna clase de influencias les haga apartarse de la línea de conducta que el derecho y su conciencia les marca, y los que pueden ejercer esa influencia no hacen uso de ella para dejar de este modo libre de toda clase de trabas que entorpeciesen su camino, á los que tienen la obligación de interpretar las leyes castigando á los que delinquen y absolviendo á los inocentes.

Los que creían, y así lo manifestaban á todas horas, que se descargaría sobre el Marqués de Cabriñana todo el rigor de la ley, al tener conocimiento de la sentencia que en la causa que se le seguía ha recaído, aunque no lo digan, habrán sufrido una decepción al verse desmentidos, pero no por eso dejarán de hacer lo mismo siempre que algún caso análogo se presente, pues los que dan cabida en su cabeza á la descabellada idea de que á la justicia se la engaña ó se la obliga á hacer lo que quieren los que tienen una elevada posición, esos no abandonan la costumbre de pensar mal de todo, por muchas veces que los desmientan los hechos ni por muchas veces que se rían de ellos los que, con más sentido, creen que siempre los fallos de la justicia se ajustan en un todo al espíritu de la ley y están en consonancia con lo que les dicta la conciencia á los dignos encargados de aplicar las leyes.

Cafran.

3 de octubre de 1896.

Desde París

Hoy por hoy no puede hacerse una crónica de París sin hablar del czar de Rusia.

Dragomiroff, Lobanof y todos los *off* habidos y por haber se han hecho hoy tipos tan populares para los parisienses, como el príncipe de Sagan ó Polin ó la Bella Otero.

Sin embargo, creo que no debiera usarse el tema prodigándole antes del momento oportuno, porque si ahora lo decimos todo, ¿qué nos quedará para después?

Lo que hay de cierto es que los emperadores de todas las Rusias han sido espléndidamente recibidos en Austria y en Silesia y que París se prepara á eclipsar esas fiestas por una recepción magna y grandiosa en la cual se vea y se comprenda que el czar no nos hace una visita de simple cumplido, como á los demás países, sino una visita de amigo; es decir que el Emperador viene á su casa, donde debiera estar como en Moscú y San Petersburgo.

Pero mucho me temo que el czar guarde de París un recuerdo parecido al del Shah de Persia, quien por su *diario* de viaje demostraba no haber visto el verdadero París en el fondo de su vida especial, en el corazón de sus misteriosos encantos.

Ver París desde el aterciopelado palco de la Opera ó entre los cascos y las corazas de los Dragones de la escolta, es como quien paga *dos cuartos* por ver las vistas en el mundo-nuevo de los bohemios que tanto pululan allá en los pequeños lugares de la Mancha.

¡La revista militar de Chalons! Si es una revista de gala, producirá un gran desencanto para el soberano que acaba de ver desfilar ante él todas las charrerías de mal gusto; todas las oriflamas de los soldados austriacos. El soldado francés no es un *bi-belot* de adorno, no es un polichinela decorativo de las paradas; es un hombre útil en el momento supremo, un hombre que no se preocupa de galoneadas libreas, un hombre que desde 1870 ha renunciado los vistosos uniformes: su mejor decoración es la bandera tricolor, su meta la victoria y su más digno distintivo, un corazón muy grande y un valor mayor aún.

La mejor revista sería presentar al amigo de la Francia la manera como sus soldados irán á la batalla, cubiertos de polvo, perfumados por la pólvora, el rostro tostado y sudoroso; esos soldados que, incógnitos héroes saben escribir con su sangre en la bandera francesa ese lema sacrosanto: «Honor y Patria».

En París hace falta la novedad; la novedad se impone.

Pero esta vez, la novedad, *nueva* en París resulta *vieja* en Londres; me refiero á la Exposición felina que *Le Journal* organiza en el Jardín de Aclimatación.

Hasta hoy, París se contentaba con premiar y coronar á los perros; de hoy más, los gatos tendrán sus medallas y sus diplomas de honor. (!)

Los gatos tienen sus historiadores. En literatura y en pintura hubo y hay muy buenas plumas y mejores pinceles que hacen la apoteosis de tan simpático animal doméstico.

De otra exposición se habla en París. Esta es más rara, toda vez que se trata del centenario del sombrero de copa.

¿Quién le descubrió? ¿Quién fué su inventor? Acaso Franklin, después del pararrayos se dedicara á descubrir el *tubo de chimenea*, ó, tal vez, deben su origen á los *médicos* creados por Molière en sus obras.

Séase lo que fuere, ello es que se ignora la fecha de la invención y, sin embargo, preténdese celebrar su centenario este año. Luego la cosa es clara, la *chistera* debió ser inventada en 1796.

Esto me recuerda un compendio de Historia Universal que yo estudiaba cuando niño. Decía así: «Faramundo, rey de Francia. Murió en 420 á la edad de 46 años. Desconócese el año de su nacimiento.»

¡Agudo historiador!

Antonio Ambroa.

3 octubre 1896.

VIAJE DEL CZAR

París 4.—A las once de la mañana salía de la estación de San Lázaro el tren presidencial, construido expresamente para el czar antes de saberse que venía el tren imperial ruso.

El presidente de la República, que se dirige á Cheburgo á recibir el czar, subió al gran salón, acompañado por el presidente del Senado, M. Loubet; el presidente de la Cámara de los Diputados, M. Brisson; el presidente del Consejo, M. Méline; los ministros de Negocios Extranjeros, M. Hanotaux, y de Marina, vicealmirante Besnard.

Los demás ministros recibirán al czar en París.

Van también en el tren presidencial el secretario de la Presidencia, general Tournier; el jefe de la secretaria civil M. Le Gall, y cuatro oficiales del cuarto militar de M. Félix Faure.

Finalmente, han marchado con el presidente el conde de Montebello, embajador de Francia en San Petersburgo; el barón de Lohrenheim, embajador de Rusia, con el personal superior de la embajada; el general Boisdeffre, jefe del Estado Mayor del ejército francés y el vicealmirante Germain, comandante de la escuadra activa del Mediterráneo con cuatro oficiales, agregados todos al servicio de los czares durante su estancia en Francia.

Llegó el tren presidencial á las siete de la tarde á Cheburgo, sin novedad.

También llovía copiosamente cuando entró en la ciudad el presidente de la República con su acompañamiento.

En la estación se había aglomerado gran muchedumbre.

EL OBRERO AMERICANO

El obrero está generalmente mejor alojado en América que en Europa, pero de cuesta caro. Según Mr. Levasseur, que ha escrito un estudio sobre el obrero americano y ha visitado muchas de sus habitaciones, difieren éstas según el salario, las localidades y la inteligencia y orden de la dueña de la casa.

Por término medio el número de las piezas de estas habitaciones es de cuatro y el del alquiler de ocho á nueve dollars mensuales, ó sea unos 500 francos al año. En el campo el obrero habita casi siempre una casa aislada; pero en las ciudades están generalmente hacinados en grandes casas. Hay poblaciones, como Cincinnati, Nueva York y Boston, que son célebres por la insalubridad de sus *Tenement houses*, para remediar lo cual se han dictado medidas de policía.

En América se encuentra mucho más frecuente que en Europa obreros propietarios de sus viviendas, y hasta hay, aunque pocos, patronos que construyen casas para sus obreros.

Lo de Cuba

Noticias del 5

Noticias de la guerra

Comunican de la Habana que siguen las operaciones contra Maceo, esperándose, para dentro de poco, noticias muy importantes.

Han sido detenidos en Cienfuegos, por sospechosos, el Dr. Rafael Oburte y los individuos llamados Valdés y Florinde.

El general Weyler ha prohibido la circulación en la isla del periódico de Madrid *Las Dominicales*.

Muerte del cabecilla Betancourt

Cerca de Beja una columna del batallón de Mallorca tuvo un encuentro con una numerosa partida mandada por Betancourt.

El combate fué muy breve, pero no me-

nos refido, viéndose obligado el enemigo á dispersarse abandonando seis cadáveres.

Reconocidos éstos uno de los muertos resultó ser el cabecilla Betancourt.

También fué muerto en el encuentro el médico de la partida, llamado Esteban Barroso.

La situación

Examinando *El Liberal* el estado de la campaña de Cuba, dice que por el camino que sigue el Gobierno, antes de concluir ó mejorar la campaña estarán agotados nuestros recursos; y nada de particular tendría que se nos acabaran las energías con la sangre de las heridas.

Añade que es imposible resignarse á esta serie inacabable de aplazamientos que tienen su origen en Madrid.

El Imparcial y otros periódicos abundan en la misma opinión.

Para la campaña de Cuba van enviados 303.515 kilogramos de medicamentos, importando 1.320.985 pesetas.

Desde la Habana

Dice un cablegrama de la Habana que los heridos transportados por el vapor «Tritón», procedente de los combates contra Maceo, ascienden á 64.

El total de nuestras fuerzas en esas operaciones era de 1.200 hombres pertenecientes á los batallones de Valladolid, Valencia, Reina, Almansa y Treviño, además de los citados.

El enemigo reunió más de 4.000 hombres.

Se ha convocado en el Casino una asamblea para regalar un album al presidente del Consejo de ministros y al ministro de la Guerra.

El señor Ponet ha impuesto al señor Ximeno, administrador de ferrocarriles, 15 días de arresto y multa por infringir el bando respecto de los billetes.

Los hacendados han acordado estudiar los medios de reconstituir la riqueza del país en cuanto se haga la paz.

Cocina de La Lucha

Almuerzo

Huevos con jamón

Croquetas de ave

Patatas al «gratin»

Merluza á la catalana

Ensalada

Postres

Comida

Sopa campesina

Chuletas de vaca

Anguila á la tartara

Croquetas de sesos

Pollo en cochifrito

Ensalada

Postres

Merluza á la catalana.—Partida en trozos la merluza, se hace cocer en una cacerola con aceite, vino blanco, cebolla, ajo picado, perejil y laurel. Cuando vaya á servirse, se espesará el caldo con miga de pan empapada en leche pudiendo agregarse también un picadillo muy menudito de nuez ó almendra.

Polla en cochifrito.—Cortado en trozos el pollo se pasa por manteca; se sacan, y la manteca sobrante se espolvorea con harina, perejil y pimienta, sazónándolo con sal. Se tiene todo un rato al fuego, humedeciéndolo con vino blanco. Se reduce esta salsa y se vuelven á echar los trozos de pollo, sin que sea necesario que cueza nuevamente. Se colocan en la fuente con picatostes, y se sirve.

NOTICIAS

Para hoy está señalado en la Sala segunda de la Audiencia de lo Territorial de Barcelona, el incidente procedente del juzgado de este partido, seguido entre D. José Mestres y D.^a Carmen Ventura, que serán defendidos respectivamente por los letrados señores Domenech y Pella y Forgas.

—En el mercado de Figueras no ha habido pescado durante tres ó cuatro días, á causa de la fuerte tramontana que ha impedido á los pescadores de Rosas y demás

pueblos inmediatos dedicarse á sus tareas.

—El sábado pasaron por esta ciudad con dirección á Barcelona, mister Clarence Stefsen y su señora esposa, reporter del *The N. Y. Herald*, y D. Andrés Valero de Lora, agregado á la Legación de Venezuela en Alemania y España, y secretario particular del ministro de aquella república.

—Se encuentra en Santa Coloma de Farnés el pundonoso y valiente primer teniente de ejército D. Santos Andrés Hernández, jefe de una de las guerrillas que operan en Cuba, de cuya isla llegó el pasado martes.

Este bizarro militar ha venido herido de un balazo en el brazo derecho, que tiene además fracturado á consecuencia de la caída que sufrió al ser mortalmente herido el caballo que montaba, y espera hallar en el balneario de aquella villa el total restablecimiento de su salud para poder regresar cuanto antes á nuestra Antilla, y ocupar de nuevo el puesto de honor que su acendrado patriotismo le señala.

—Ha tomado posesión de su cargo de juez de primera instancia é instrucción del partido de Santa Coloma de Farnés, don Ramón Ferrán.

—Le ha sido concedida la cruz de San Hermenegildo á nuestro apreciado amigo el comandante de infantería D. Ernesto Cañizal, que como sabe nuestros lectores hoy debe embarcar para Filipinas.

—La benemérita ha detenido en Liansá á la joven Tecla Punés, autora de un hurto de 22 pesetas sustraídas al vecino don Tomás Jordá.

—Se encuentra enfermo en Lloret de Mar nuestro particular amigo D. Juan Sala, al que deseamos un pronto alivio.

—Ha sido nombrado alguacil del juzgado municipal de Blanes, don Juan Coll y Bosch.

—Ha regresado á S. Feliu de Guixols, procedente de Barcelona á donde ha sido curado por el doctor Ferrán, un sujeto llamado *Maset* que fué mordido por un perro rabioso. Tiene en las manos enormes cicatrices de las heridas que sufrió en la mano izquierda, mientras luchaba desesperadamente con el hidrófobo intentando estrangularle.

A consecuencia de las inyecciones hipodérmicas, *Maset* anda algo encorvado, pero contento, pues cree que se ha librado en absoluto del terrible mal de la rabia.

—Se encuentra en Blanes don Jaime Garriga, presidente de la audiencia de Huesca.

—El número de redenciones para el servicio militar que á diario se hacen en esta provincia, es extraordinario.

—La señorita doña Trinidad Sais y Plaia de La Bisbal, ha obtenido en el instituto de Figueras, el premio extraordinario de bachiller.

—El alcalde de La Bisbal señor Olmo ha recibido una comunicación del Gobierno militar de esta provincia para que informe si, próximo á aquella villa y con buenas vías de comunicación, había alguna extensión de terreno apropiado para habilitarla para campo de tiro de cañón.

Parece que por la alcaldía se ha contestado en sentido afirmativo, y que se están haciendo gestiones para que los parajes designados por la misma, sean aceptados por el ramo de guerra.

—Ha sido nombrado viceconsul español en Reims, nuestro distinguido amigo el inteligente comerciante D. Martín Cama.

—En Figueras se han unido en lazo indisoluble la agraciada señorita D.^a Dolores Fina y de Masdevall, con el joven comerciante de Barcelona D. Francisco Riera.

Deseamos á los novios muchas prosperidades.

—Hoy tendrán lugar en la iglesia de las Religiosas Bernardas solemnes cultos en obsequio de la virgen y mártir Santa Fé, cuya insigne Reliquia se venera en dicha iglesia.

Por la mañana habrá oficio solemne, y por la tarde á las 5 y media, Rosario cantado con acompañamiento de órgano, panegírico que correrá á cargo del Rdo. don Miguel Camós, terminado el cual se distribuirá algodón pasado por la reliquia de

la Santa, á los fieles que vayan á besarla.

—Se ha visto en el Tribunal Supremo el recurso interpuesto contra un fallo de la Audiencia de Barcelona declarando juego de azar las jugadas de Bolsa por diferencias y prohibiéndolas por lo mismo. El señor Pi y Margall defendió el mencionado fallo, afirmando que están vigentes las disposiciones sobre Bolsa dictadas en 1854 y 1875, anteriores al actual Código de Comercio que, por otra parte, no contiene ningún artículo que las derogue. Defendió la casación el Sr. Berman.

—Ha sido dado de alta en el colegio de procuradores de La Bisbal, D. Leoncio Carol.

—El barrio de Pedret celebrará su fiesta los días 11, 12 y 13 del mes actual.

Además de las diversiones profanas, se verificarán notables funciones religiosas, corriendo el panegírico de Nuestra Señora del Pilar á cargo del orador sagrado don Odon Rosa.

El día 13, á las seis de la mañana, se celebrará un aniversario en sufragio de los difuntos del barrio.

—Con gran actividad continúa en la comarca de Figueras la recolección de las uvas.

Según se dice, son pocos los compradores forasteros que se han presentado, por cuyo motivo parece que las uvas se venden á precios bajos que varían desde 12 á 17 pesetas la carga de 125 kilos, según la calidad y pueblos de su procedencia.

—Por la guardia civil del puesto de Navata, han sido detenidos y puestos á disposición del Gobernador militar de Figueras Lambert y Ramón Trilla, tío y sobrino respectivamente, vecinos de Terradas, por dedicarse á acompañar reclutas á Francia.

—La cofradía de Nuestra Señora del Rosario celebró antes de ayer tarde la procesión que anualmente sale por las calles de la parroquia del Mercadal.

Llevaban en andas, cuatro cofrades, á la Virgen que vestía un riquísimo manto bordado en oro.

A la procesión asistió numeroso séquito.

—Nuestro amigo y colaborador don Roberto Pascual Massanet de Cassá de la Selva, ha contraído matrimonio con la agraciada señorita de la misma villa doña Paula Carhó Dausá.

Deseamos á la nueva pareja una no interrumpida felicidad.

—Ayer tarde los ciclistas señores Broglia y Comas dieron una vuelta en *tandem* alrededor del campo de Marte en un minuto, cincuenta y cuatro segundos, recibiendo con tal motivo muchas felicitaciones de sus compañeros de pedal que en gran número presenciaban el *record*.

—Los empleados de la redacción, administración é imprenta del *Correo Catalán* y de *La Hormiga de Oro* de Barcelona, han regalado á D. José María de Llauder un hermoso pergamino de felicitación por haber sido elegido senador por esta provincia.

—Ha sido nombrado inspector principal de aduanas, nuestro respetable amigo don Juan Blas Sitjes.

—La feria celebrada en Sarriá el domingo, conocida por *la del Pont*, vióse en extremo animada, habiendo hecho su agosto los establecimientos de dicho pueblo y del barrio de Puente Mayor, así como los dueños de los carruajes que transitaban atestados de viajeros.

—El domingo por la mañana en el primer tren, marcharon á Barcelona un sargento, dos cabos, un corneta y treinta soldados del regimiento de Guipúzcoa cuyo contingente formará parte del batallón provisional que se destina á Filipinas.

Bajaron á despedirles á la estación el general señor Perez Clemente, el coronel de Guipúzcoa don Antonio Henares y un gran número de jefes y oficiales de esta guarnición así como varios amigos, y la música militar.

¡Dios les conceda un viaje muy feliz y les dé mucha suerte!

—El domingo empezó á tocar en el paseo de las Ramblas de 12 á 2 de la tarde la brillante música de Guipúzcoa.

Así lo verificará todos los días festivos.
—Ha sido nombrado escribiente 3.º de la aduana de Portbou don Marcelino Masedo Escarpizo, marchamador guarda-almacén que es en la actualidad de la de Alcantara.

—Como de costumbre, ayer llovió su miajita y sopió al anochecer un aire frío por demás.

—Ayer en el tren correo de la tarde procedente de Francia, llegó a esta ciudad nuestro respetable amigo el señor Conde de Serra, quiet después de haber celebrado una conferencia con la primera autoridad civil de la provincia, salió en el expreso para Barcelona, de donde regresará mañana á Torroella.

—Se ha publicado el Real decreto, disponiendo se incluya en el plan general de carreteras del Estado una de tercer orden que, partiendo de Riudellots de la Selva y pasando por el Collado de Puigformigol de Estanyol, por Vilana, atravesando el río Ter en las Rocas de Castellet por Contestins y las Serras, terminé en San Martín de Liémeta.

—El Juzgado de Figueras llama á los parientes ignorados del demente José Dam y Camps, para que expongan lo que crean más conveniente en el expediente que se instruye para su reclusión definitiva en el manicomio de esta provincia.

—Siguen recibiendo noticias desconsoladoras de la región aragonesa, en donde la emigración aumenta en grado alarmante á consecuencia de la escasez de trabajo que se nota, debido á la mala cosecha de uva en este año.

Parte de la prensa aragonesa pide que se active el comienzo de las obras del canal de Tamarite.

—Se ha ordenado la busca y captura de los desertores José Bofill Pagés, natural de Bañolas, y Sebastián Perramón Solá, de Olot.

—Se ha dispuesto por Real orden, que por todos los Ministerios se ordene á los diferentes centros de ellos dependientes, que cuando un licenciado del Ejército que haya obtenido empleo á propuesta de la Junta calificadora de aspirantes á destinos civiles solicite otro nuevo, se haga constar en la instancia que presente por medio de nota autorizada por el jefe de la Sec-

ción á cuyas órdenes sirva, que el solicitante presta sus servicios en la sección de su cargo.

—Para que se presente al coronel jefe de esta zona militar, el alcalde de Ridaura llama al mozo excedente del reemplazo de 1893 Antonio Puig Pujolar.

—En primero del pasado Septiembre existían en el Hospicio provincial 27 niños en lactancia interior, 292 en exterior, 53 párvulos, 161 acogidos, 149 acogidas con 7 empleados, 15 hermanas de la caridad y 13 nodrizas y en el Hospital 177 enfermos y 193 enfermas, de estos 86 locos é igual número de locas.

—Se encuentra en Llambillas pasando una temporada con el hermano del señor Conde de Serra, el poeta catalán señor Masriera.

—Refiere un periódico madrileño, que días pasados encontró un caballero, dentro de un pitillo de 40 céntimos la cajetilla, un papelito ingeniosamente doblado, que decía: «Si el que leyere este papel, quisiera hacer una obra de caridad, pásese por la calle de Tal, número tantos, donde hallará una madre con cinco hijos, á los que no puede dar de comer porque no tiene para ello.»

Efectivamente; tan pronto como el caballero leyó lo antedicho, fué á la casa expresada y en ella encontró á una infeliz mujer rodeada de cinco angelitos que, con lágrimas en los ojos pedían pan.

El caballero socorrió espléndidamente á la acongojada madre, recibiendo de ella mil bendiciones.

Relato refiro.

—Los jueces militares citan, llaman y emplazan, encargando su busca y detención, á los soldados desertores José Fangueras Doífo, natural de Armentera; Vicente Robau Moven ó Morera, de Vilademunt; Francisco Badruna Pey, de Darnius; Martín Janohar Albertí, de Cassá de la Selva; Luis Cotchú Ventura, de Cerviá; Juan Coll Montalat, de San Lorenzo de la Muga; Baldomero Bech Olivet, de Vilajuiga; Francisco Martí Canadells, de Figueras y Miguel Sastre Colomeda, de La Escala.

—En la avenida del Bosque de Boulogne se han ofrecido 10000 francos por el alquiler de cinco ventanas para presenciar desde ellas la entrada del Czar.

—Han de proveerse por oposición las escuelas de esta provincia siguientes:

Elementales de niños, dotadas con 825 pesetas; Caldas de Malavella y Sils.

Elementales de niñas, dotadas con 825 pesetas; Cornellá, Anglés, Sarriá y Agullana.

—En el último reconocimiento, han sido declarados inútiles los soldados siguientes:

Del regimiento de San Quintín, de guarnición en Olot y Manresa, Salvador Enrique Ribas Peris.

Del de Asia, de guarnición en el casti- llo de Figueras, Juan Palou Poms, José Scñé Bonal, Juan Morató Vilallonga y Narciso Calvet Llorens.

Los que padecen indisposiciones del estómago, lo primero que usan es el BICARBONATO DE SOSA, y como es impuro, les produce con el tiempo irritaciones intestinales y úlceras que son incurables, y esto se evita tomando el del farmacéutico *Torres Muñoz* de Madrid, San Marcos 11, que es *químicamente puro* y se vende en cajitas de 2 y 4 reales una en todas las farmacias bien surtidas. Exigid la firma de *TORRES MUÑOZ* en el cierre de la caja. 00.

Farmacia. Se vende una en una población del litoral muy bien surtida y acreditada. Tiene un despacho de 16.000 reales anuales. Informarán en la dirección de este diario. 7-8

Asociación Literaria de Gerona

CERTÁMEN DE 1896

Año vigésimo quinto de su instalación
Lista de las composiciones recibidas en Secretaría desde la fecha de la convocatoria hasta la terminación del plazo, 8 de octubre.

Número 14. La jornada de Panissars.—Lema: ¡Patria!—15. Después del primer pecat.—Lema: ¡Qué hem fet!—16. Las dos ciutats.—Lema: Mare y filla.—17. Numancia.—Lema: Si España no contara tantas glorias, bastaría haber tenido «una Numancia». (M. Lafuente).—18. La unidad de España.—Lema: Omne regnum nin se divissum desolabitur.—19. A la unidad de España.—Lema: Pro patria.—20. Epístola.—Lema: Patria.—21. A Sant Narcís patró de Girona.—22. Lo teu canari.—A la meva nina.—23. Del camp.—Lema:

¡Natura!—24. ¡Ampúrias!—25. Nit de gloria.—1811.—26. Lo brindis de la mort.—17.—Lo dia de la justicia.—Dies ira, dies illa.—28. Un buen patrici.—Paraula es paraula.—29. Veslluny.—D' actualitat.—Noveleta.

(Se continuará).

ANDALUCÍA

Bella y clásica tierra de toreros, higos chumbos, manolas y guitarras, de garbanzos tostados y alcaparras, gitanos, moscardones y agoreros.

En chulos abundante... y en sombreros (porque de otra manera te achicharras) en músicos, poetas... y cigarras (1) para martirio cruel de forasteros.

Jinetes no te faltan ¡voto al viento! ni jacos (léase burros) ¡oh inhumano! que reciben más palo que alimento.

En la sierra lo mismo que en el llano, y esto lo digo en plata y no de cuento, hueles á moro más que á cristiano.

J. Gou Solá.

(1) La charla de las mujeres.

ENSAYOS DE ARTILLERÍA

En breve serán distribuidos al primer regimiento de artillería de montaña, de guarnición en Cataluña, 12 de los 18 cañones Krupp de tiro rápido, que han llegado recientemente de Alemania.

Cada una de las cuatro baterías del regimiento formará una sección con tres de las citadas piezas, debiendo efectuar experiencias con ellas.

Al efecto, dichas secciones tendrán veintitres días de ejercicio, quince de ellos de marchas por carreteras ó caminos fáciles, conduciendo los cañones á limonera, y los ocho restantes por montañas, y llevando los mulos los cañones á lomo.

Distracciones

Gedeón escribe á un sujeto que le ha insultado:

«Ahí le envío á usted el puntapié que, en cuanto nos encontremos, tendré ocasión de propinarle *verbalmente*.»

Boletín religioso

SANTOS DE HOY
Stos. Bruno cf. Primo y Feliciano
CUARENTA HORAS
En la iglesia de San Pedro

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

daba de que cada uno de aquellos botes contuviese drogas encantadas.

—Señoras blancas, dijo por fin Olombo, el gran sceicco Mohammed Sidi-Ber, que no anhela mas que la gloria de Dios (cumplido usual) desearia conocer los nombres y la virtud de estas medicinas.

Cogió Linda inmediatamente un bote tras otro leyendo los rótulos y explicaba con elocuencia, apurando cuanto sabía de portugués, (que era el idioma que entendía algo el sceicco) los males que curaban aquellos polvos, aquellas sales y aquellos líquidos de variados colores. Cuando la joven terminó su arenga, Mohammed exclamó en tono sentencioso: —¡Alá es grande! ¡los blancos son los favoritos del grande Alá, y los negros son una yerbecita con relación á un árbol de bahobab!... ¿Con qué todas las enfermedades pueden curarse?

—¿Quién lo duda? respondió Linda: así como todos pueden enfermar, todos pueden curar, escepto cuando llega la hora escrita en el cielo. Cuando esta llega, aunque se tomasen de una vez todas las medicinas de esta caja, como si tal cosa, porque es la hora fatal.

Esta sentencia de la blanca pareció á Mohammed un apotegma solemne y maravilloso; y él mismo repetía: —¡Ya, cuando llega la hora fatal!... ¡cuando llega la hora fatal!— Su deseo pueril no estaba completamente satisfecho con ver y oír. Echaba tanto ojo á aquellos licores de color de ambar, á aquellas pastillas que parecían caramelos; á aquellos polvos parecidos al azúcar y se le llenaba de agua la boca. Hubiera querido probar uno por uno todos aquellos milagrosos ingredientes de sanidad; pero comprendía también que comprometía su decoro pidiendo enseguida gustarlos como haría un niño. Pero, después de luchar mucho entre la golosina y el sentimiento de su dignidad, encontró un medio

su admiración por aquellas maravillas fingiendo creerlas á pies jantillas, y enseguida abría paso á su tema principal; la sabiduría de los blancos en cosas de medicina:—Ellos saben medicinar con vino, con cerveza, con miel, con huevos, con agua, con todo. Mira, esta mano la tenia despellejada y toda estropeada el otro dia, pues ya no tiene nada y hasta está mejor que antes... Tienes un tesoro en esas dos esclavas.

—¡Si, cuéntamelo á mi! así las he pagado.

—Pero lo principal es, añadía Olombo, que tú las mantengas tranquilas y contentas. Esas son como las gallinas; espántalas y ya no ponen mas huevos. Las blancas para escribir un amuleto ó para propinar una medicina necesitan estar tranquilas.

—Lo sé por experiencia, dijo tranquilamente Mohammed, aludiendo al caso de algunos dias antes. Aún no sé como pudieron curarte...

—¿Qué quieres? tenían ya preparada la medicina de algunos dias, porque en las paradas siempre hay casos de estos. ¡Y tal vez fué dispuesto así por Alá, bendito sea!... Pero es un hecho, hay que tener siempre alejados de ellas á los hombres; especialmente á esos puercos de los árabes que todo lo envenenan con solo su aliento. Si, hasta los turcos, que son los predilectos del Profeta, odian al árabe; sangre árabe, dicen estos, no hirvió jamás con sangre turca.

—¡Ya! repetía Mohammed afirmando, hasta mi morabito que por lo que hace á la observancia del Corán era un santo, había sido condenado por los blancos por saltador de caminos. ¡Qué Alá lo haya alejado del camino del fuego! tanto mas cuanto que solo asesinaba infieles.

—Pero hay que guardar á las blancas de los árabes, repetía de nuevo Olombo. Si éstos las fueran rondando al rededor, á Dios mi dinero. De un solo golpe se perdería el va-

Sección comercial

VALORES DEL ESTADO	Contado	Fin mes	Próximo	OBLIGACIONES	Contado
Interior.		63 87		Almansa 5 por 100.	81 00
Exterior.		75 50		F. C. Francia 6 por 100.	94 50
Amortizable.	75 50			Id. id. 3 por 100.	53 50
Cubas, Emisión 1886.	85 65			Cédulas id. no hipotecadas 6 por 100.	85 65
Id. id. 1890.	71 87			Orenses 3 por 100.	37 50
ACCIONES				BOLSA DE MADRID.	
Banco Hispano Colonial.	00 00			Interior.	
F. C. Norte España.	28 70			BOLSAS EXTRANJERAS.	
Id. Tarragona Barcelona y Francia.	00 00			París (Giros.)	21 50
Id. Medina, Zamora, Orense á Vigo	13 50			Renta exterior.	63 12
				(Acciones F. C. Norte España)	112 00
				Londres.—Renta Exterior.	30 60
Oro				CUPONES—1.º Octubre 1896.	
Centenes Alfonso.	19 70			Cubas.	20'00 por 100
Id. Isabel.	00 00			Exterior.	20'00 por 100
Cajas.	21 39	SE TOMAN.		Cubas y amortizable	1'75 por 100
De 1.ª.	20 95				
De 2.ª.	00 00				
Pequeño.					

Telegrama de la casa Quintana y Bassols. Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal

PÍLDORAS

del Dr. AYER

**Son las mejores purgantes, son puramente vegetales
SON FÁCILES DE TOMAR Y DE DISERIR, SON AZUCARADAS.**

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desarreglos del Hígado y Abren el Apetito.

Nadie debe estar sin una cajita de las Píldoras Purgantes, del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis, á los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

**PRIMER PREMIO EN LAS
Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.**

Tónico-genitales del DR. MORALES

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la

Impotencia, debilidad, espermatorrea y esterilidad.

Cuentan 27 años de éxito y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, a 30 rs. caja, y se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales, Carretas, 39, Madrid.

EN la imprenta de este diario se hacen trabajos de todas clases, con prontitud, esmero y economía.

Plaza de San Francisco, núm. 6, bajos.

A. PORRAS. Dentista especialista en dentaduras, orificaciones y extracciones de muelas sin dolor. Contesta á consulta. Arenal, 22, duplicado, Madrid.

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

MANUAL DEL CAMISERO

Tratado de corte teórico-práctico con dibujos y patrones al natural, por D. Severino Alvarez Herrerin.

Esta obra, única en su género, es de gran utilidad y muy necesaria á todas las madres de familia, alumnas de las Escuelas Normales, Profesoras de Colegios y á cuantos cultiven el comercio de Camisería. La claridad y sencillez con que está escrita y los muchos patrones que tiene de tamaño natural, la hacen comprensible á todas las inteligencias.

Como los patrones y dibujos son de tamaño natural, salvan las dificultades que ofrecen los de pequeñas dimensiones por no ser necesario el uso de escalas que dificultan el corte y muchas veces echan á perder las prendas.

Precio 3'50 pesetas por correo y certificado. Pídase á su autor, calle de Toledo, núm. 75, 3.º izquierda Madrid, acompañando su importe en libranza ó sellos.

LA FAMILIA.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

Gran revista parisiense de literatura y modas. Edición española de «La Famille» que cuenta hoy 15 años de existencia y 150.000 suscriptores.

Magníficamente ilustrada por los primeros artistas de París, contiene siempre interesantes GRABADOS, BODAS Y CUADROS LOS MÁS NOTABLES DE LA PINTURA MODERNA, COPIA DE LAS OBRAS MAESTRAS DEL ARTE ANTIGUO y por último, un ameno y variado texto de literatura y conocimientos útiles redactado por los más distinguidos literatos de España, Francia y América.

Precio de suscripción: por un año, para España, 8 francos, y para América, 12 francos. Admitimos para pago sellos de franqueo de todos los países.

RESEÑA HISTÓRICA

DE LOS SITIOS DE GERONA EN 1808 Y 1809

POR D. Emilio Grahit.

Dos tomos de cerca 800 páginas, 10 pesetas cada tomo.—Puntos de venta: En Gerona, librerías de Torres y Franquet; en Madrid, Fernando F.; en Barcelona, Alvaro Verdaguer, y en Valencia, Ramón Ortega.

INTERESANTE

á Empleados de ferrocarriles.—Ingenieros.—Fondas.—Misiones religiosas.—Ciclistas.—Obras de beneficencia.—Militares en campaña y mineros.

La mejor novedad del siglo.
F. BENDIR.—Tres Cruces, núm. 4 duplicado.—TIENDA

Comida para dos personas, condimentada y preparada, por 20 céntimos.—Caldos instantáneos en tubitos, 25 céntimos.—Surtido de toda clase de legumbres, lentejas, habichuelas, patatas, guisantes, arroz, tapioca, sagú y pastas variadas.—Para cinco personas, 40 céntimos.—Chorizos de guisantes para 10 personas, 1,40 ptas.—Exposición pública en Madrid, en el Salón del Heraldo.—Dirigir toda la correspondencia, pidiendo noticias y haciendo encargos, á don Gastón Massios, Torres, 7, Madrid.

NOTA. Descuentos.—De todo pedido que exceda de 25 pesetas, se hace un descuento del 10 por 100.—Pasando el encargo de 100 pts., se descuentan 15.—Hasta estas cantidades, los productos se remiten directamente desde Madrid. Cuando los pedidos sean de mayor importancia, se remitirán directamente por la fábrica, haciendo los encargos á la casa de Madrid que fijará, de acuerdo con el comprador, descuento y condiciones.

Café Nervino medicinal.

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.

lor de cien esclavos. Y aún digo poco: porque las blancas pueden dar la salud á muchos esclavos, que sin ellas se quedarían por el camino; pueden en caso necesario curarte á ti mismo, ó á cualquier otro... en cuanto á mí poco perdería porque voy siempre provisto de medicinas de los blancos.

—¿Tú? preguntó admirado Mohammed. ¿Tú tienes medicinas de los blancos? ¿y las conoces? ¿y sabes aplicarlas?

—Yo, contestó Olombo con gravedad, realmente es poco lo que sé, pero mas vale poco que nada. Todo se reduce á que he visto como se curan los blancos y procuro imitarlos. Pero por nada del mundo me dejaría curar por un hechicero negro, ni tampoco por un mallán mahometano. Estos recitan palabrejas con el nombre de Alá, pero palabrejas y nada mas; y aquellos ahullan, atormentan al enfermo y lo hacen morir rabiando. Por eso...

—¿Pero tú tienes medicinas de las de los blancos? ¿de las mismas exactamente? le interrumpió Mohammed, al que esta astuta revelación de Olombo había dado un increíble deseo de verlas enseguida.

—¿Así hubiese mas! contestó Olombo para avivar el deseo del sceicco: ¡Así hubiese traído un camello cargado! Si hubiese previsto que podía encontrarme con un sceicco inteligente como eres tú, hubiese tomado doble cantidad. En la costa de Guinea (Olombo evitaba mentar á Lagos) tienen los blancos almacenes llenos.

—Pero sea como fuese tienes, insistió Mohammed; enséñame las.

—¿Para qué? dijo Olombo; yo no he de venderlas por todo el oro del mundo.

—Al menos enséñame las, replicó Mohammed con toda la impaciencia de un niño deseoso de un juguete.

Conociendo Olombo que sus palabras habían conseguido completamente el efecto deseado, para servir mejor á la causa de sus amitas, añadió:

—Bien, voy á complacerte: tú me tratas como amigo, y con el amigo hay que proceder con sinceridad y lealtad. Si quieres saber mejor los nombres y la virtud de los medicamentos, haz que vengan aquí las señoras blancas.

Mohammed tocaba el cielo con las manos. Envió al primero que vió cerca de su tienda, á que llamase á las blancas: y con el ansia de tender su mirada sobre la tan deseada novedad, no las esperó, y se fué á la morada de Olombo, que se había alojado en una tienda poco distante, entre sus gentes acampadas con gran orden. Olombo se puso á desembalar la caja de la farmacia y la del organillo, y llegadas las muchachas y guiñádoles el ojo y con algunas medias palabras inglesas, rumiadas entre dientes, les indicó que le ayudasen. No tenían necesidad las muchachas de que se les advirtiese; al momento habían comprendido que se trataba de alguna burla preparada al sceicco. Ayudaron á desembalar, y lo primero sacaron el organillo, al que para seguridad de que nadie lo tocara, le quitaron el manubrio. Después, habiendo hecho traer agua y lavadas con toda solemnidad las manos, pusieron á la vista del sceicco y de los muchos negros agrupados á la puerta de la choza, la caja de la farmacia, y con grandes preámbulos levantaron la cubierta. Olombo cayó de rodillas, y dió gracias á Alá en alta voz por haber llegado hasta allí intactas las medicinas de blancos. Mohammed que en toda su vida había visto una batería de botecillos semejantes, clavó los ojos, abrió la boca, levantó las manos y quedóse aturdido y estático contemplándola. Linda levantó la primera sección dejando ver la que estaba debajo. El negro salvaje quedó tan estupefacto, que parecía hasta haber perdido la respiración: lo pulido de la caja, sus compartimientos, el orden y el brillo del cristal formaban un conjunto de maravillas que superaban á toda idea y hasta toda esperanza, tanto mas cuanto que Mohammed no du-